

Consolidación de partidos de oposición



Figura 3.16 Con una destacada trayectoria como luchadora social a favor de los desaparecidos y víctimas de la guerra sucia, Rosario Ibarra fue la primera candidata a la presidencia de la República en 1982 por el PRT. *Participación de Rosario Ibarra en una manifestación rumbo al Zócalo Capitalino (1989).*

La LOPPE permitió la formación de nuevos partidos políticos. A partir de 1982, además de los que ya existían, como el PRI, el PAN, el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM) y el Partido Popular Socialista (PPS), se registraron, entre otros, el Partido Socialista Unificado de México (PSUM), el Partido Demócrata Mexicano (PDM) y el Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT) (figura 3.16).

En 1986, la LOPPE fue reformada y, al año siguiente, se elaboró un nuevo Código Federal Electoral y se fundó el Tribunal de lo Contencioso Electoral para dirimir los conflictos entre los participantes en las elecciones. En 1988, entró en funciones la Asamblea de Representantes del Distrito Federal, la cual dio a la capital del país un órgano legislativo por primera vez en su historia. Hacia la década de los noventa, se dieron nuevas reformas en materia electoral que ampliaron la participación política.

Estampas de la historia

Desnuclearización de América Latina



La labor de Alfonso García Robles y Alva Myrdal fue muy importante en el contexto de la Guerra Fría, cuando la amenaza de un conflicto nuclear entre Estados Unidos y la Unión Soviética estaba latente. *Su majestad el rey de Noruega Olav V saludando a Alva Myrdal y Alfonso García Robles, quienes recibieron el premio Nobel de la Paz (1982).*

Alfonso García Robles fue un diplomático michoacano que trabajó en la aprobación y firma del Tratado de Tlatelolco de 1967, documento en el que se estipula la prohibición del desarrollo, compra, emplazamiento o ensayos de armas nucleares en América Latina y el Caribe. Con este documento se logró la desnuclearización de toda América Latina.

Posteriormente, García Robles representó a México ante las Naciones Unidas, en donde abogó por el desarme nuclear en el mundo. Debido a su larga trayectoria en contra de las armas nucleares, en 1982, García Robles recibió el Premio Nobel de la Paz junto con la diplomática sueca Alva Myrdal.



Consulta tu libro de Formación Cívica y Ética para saber más sobre la importancia de promover la cultura de paz.



El Instituto Federal Electoral (IFE)

En los comicios de 1988, el PRI se dividió. Una facción, denominada Corriente Democrática, se alió con el PARM y otros sectores, fundando el Frente Democrático Nacional para postular a Cuauhtémoc Cárdenas como candidato a la presidencia de la República. Cárdenas resultó ser el contrincante con más fuerza política. Aunque el candidato del PRI, Carlos Salinas de Gortari, fue declarado ganador, los resultados de la elección fueron muy cuestionados, lo que evidenció la necesidad de contar con un órgano electoral independiente del gobierno que se encargara de organizar las elecciones y contar los votos. Un año después, en 1989, el PRI perdió la primera gubernatura en su historia, cuando el PAN ganó las elecciones en Baja California.

En 1990, la ley electoral fue reformada y se creó el IFE, el cual se mantuvo bajo el control de la Secretaría de Gobernación hasta 1996, cuando se modificó la ley para que fuera dirigido por un consejo ciudadano designado por el Senado (figura 3.17). Por primera vez, el órgano electoral era autónomo del gobierno. En el 2014, se realizó una reforma para transformar al IFE en una autoridad nacional: el Instituto Nacional Electoral (INE).



Figura 3.17 Cuando José Woldenberg presidió el IFE, se organizaron las elecciones de 1997 y 2000. Sesión permanente del IFE (2000).

Alternancia en el poder

Los comicios presidenciales de 1994 fueron complejos por tres factores: el primero fue la tensión en la economía debido a la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN); el segundo, la insurrección del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas, que desprestigió internacionalmente al gobierno de Salinas de Gortari, y el tercero, el asesinato del candidato presidencial priista, Luis Donaldo Colosio (tras su muerte Ernesto Zedillo fue postulado como sustituto) (figura 3.18).

Aun cuando Zedillo ganó la presidencia, heredó una economía en crisis. Cundió el descontento entre la población y en 1997 el PRI perdió la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados por primera vez en su historia, así como dos gubernaturas y la jefatura de gobierno del entonces Distrito Federal, hoy Ciudad de México.

En las elecciones presidenciales del año 2000, el PRI postuló a Francisco Labastida; el Partido de la Revolución Democrática (PRD), al entonces jefe de gobierno del Distrito Federal, Cuauhtémoc Cárdenas, y el PAN, a Vicente Fox, quien resultó vencedor. Con estos comicios terminaron setenta años de gobierno del partido hegemónico. Por primera vez en su historia, el PRI perdía la presidencia de la República.



Figura 3.18 En 1994, se celebró el primer debate presidencial en México. En la imagen, los candidatos Ernesto Zedillo, Diego Fernández de Ceballos y Cuauhtémoc Cárdenas. Debate electoral (1994).



Medios de comunicación y democracia

Durante el periodo del autoritarismo político, el gobierno tenía control sobre los medios de comunicación. Cuando los periódicos intentaban tener una línea crítica, el gobierno los presionaba para cambiar su línea editorial, tal como ocurrió en 1976 con la salida del periodista Julio Scherer de la dirección del periódico *Excélsior*. En la televisión y en la radio también era común que se transmitieran noticias complacientes con el gobierno en turno. Cabe señalar que muchos empresarios de los medios de comunicación eran simpatizantes del PRI.

El Estado también era dueño de televisiones y periódicos, pero en 1993 vendió los canales 7 y 13 a un consorcio privado, y en 1998 decidió cerrar el periódico *El Nacional* (figura 3.19).

La pluralidad política que se consolidó a finales del siglo xx trajo consigo que los medios de comunicación se volvieran más críticos con el gobierno y dieran voz a opiniones más diversas. A éstos se han agregado las páginas de noticias por internet que transmiten noticias en tiempo real.

Para conocer los principios que caracterizan a los gobiernos democráticos, consulta tu libro de Formación Cívica y Ética.



Figura 3.19 El Nacional fue el periódico oficial del gobierno mexicano, fundado en 1929. Dependía de la Secretaría de Gobernación. Portada de El Nacional, miércoles 30 de septiembre de 1998.



Actividad 3

Competencia electoral

1. Diseña un esquema en tu cuaderno con textos e ilustraciones sobre la importancia de la apertura democrática, considerando los siguientes aspectos.
 - a) La competencia electoral a partir de la LOPPE.
 - b) El Instituto Federal Electoral.
 - c) La alternancia en el poder.
 - d) Los medios de comunicación y la democracia.
2. Elabora una frase que exprese lo que es la democracia.
3. Comparte con el grupo tu trabajo y comenta cuál es la importancia de los partidos políticos para la democracia en México.

Dato interesante

En muchos países, la televisión en manos del Estado desempeña funciones de promoción de la cultura y sus noticieros se rigen por estándares estrictos de veracidad y confiabilidad. Ejemplo de ello es el sistema de la BBC del Reino Unido. En México, tenemos al Canal Once, del IPN, fundado en 1959, el cual ha sido premiado internacionalmente.